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评论 随笔

!枪手"的温床

高校竞争如何步入良性轨道
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长点免疫力

县委书记
的作为
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过传忠

! ! ! ! !戴市场的帽子"拿政府的鞭

子"坐行业的轿子"收企业的票子"

供官员兼职的位子#" 这是部分行

业协会被诟病已久的问题$由于行

政化色彩浓厚"与主管部门权责不

清"部分行业协会被戏称为!二政

府%!红顶中介%$种种现状表明"必

须让行业协会与行政机关脱钩"切

断这样!暧昧不清%的关系"厘清两

者职能边界"才能让行业协会更好

地发挥作用$

近日"&行业协会商会与行政

机关脱钩总体方案'发布$ 方案明

确"通过机构(职能(资产(人员和

党建等管理事项五个方面的分离"

实现行业协会商会与行政机关真

正脱钩$ 这意味着"行业协会要真

正遵循现代社会组织的管理运行

模式"对内完善治理结构"对外提

高服务水平$

行业协会)去行政化%"其实早

已不是一个新鲜概念" 但不少固有

的利益格局( 陈旧的管理模式难以

打破"致使改革路上多有阻碍$这样

的阻碍"既来自行业协会"也来自政

府部门$ 一些行业协会原本就是随

着政府机构改革和专业部门撤销设

立的" 一些是在政府部门主导之下

创办的" 从建立之日起就与行政机

关有着千丝万缕的联系" 很容易产

生政会不分的局面$ 不少行业协会

习惯于依赖政府主管部门开展工

作" 有的甚至利用政府部门的影响

力向企业摊派会费"巧立名目(牟取

利益$ 一些政府部门也习惯用传统

方式直接指挥行业协会工作" 使行

业协会成为行政权力的延伸$

因此"行业协会摘下!红顶%"

不能只是形式上的脱钩"!说归说"

做归做%(!形散神不散%"而是要成

为真正依法自治的现代社会组织$

用人独立"行政机关不得插手人事

安排*财务独立"!"#$年起取消全

国性行业协会商会的财政直接拨

款*职能明确"剥离现有的行政职

能"制定职能清单++行业协会和

行政机关不再有主办(主管(联系(

挂靠关系" 行政机关只 !监管%不

!管理%"不能只是形式"而是要落

实到人(财(事等各方面"这也是此

次方案明确勾画的改革路径$

行业协会有了更多的自主权"

也意味着要逐渐自力更生$一些行

业协会与行政机关脱钩之后"由于

缺乏经费来源而难以运作,,,拐

杖被拿掉了"却没学会走路$ 这一

方面说明行业协会需要自我成长"

适应市场需求" 不能适应的只能被

市场淘汰*另一方面"行业协会的职

能定位还需要进一步理顺" 哪些事

情应该由政府管(哪些事情由行业

协会做更好" 这是一个更新认识(

重新配置资源的过程"而政府部门

也不能!一脱了之%(放任自流$

实际上"行业协会与行政机关

脱钩"也是一个划清政府权力边界

的过程$政府部门必须摆脱旧有的

管理观念"尊重市场规律"不再把

行业协会当做自身权力的延伸"不

再把自己当做!无限政府%$只有这

样"行业协会才能承担起那些!政

府不能做"企业做不好%的事"获得

成长的广阔空间$

! ! ! !今年高考又出现了 !枪手%作

案的现象" 不禁联想到-!枪手%现

象岂止高考有.

就以近年举行的合唱大赛来

说吧$ 原本想通过从基层(区县到

市的三级赛事"在业余歌手的广泛

参与下" 遴选出百支优秀合唱团"

从而大大推进群众歌咏活动"但有

些单位和地区为了)进百%"不惜投

入财力物力" 招揽了一批 )雇佣

军%"也就是)枪手%$ 合唱队不过

五(六十人"这些从专业或)准专

业%招来的外借人员"有时要占到

三分之一或一半" 个别单位甚至

)全员外包%$ 这么一来"老老实实

的团队自然无法出彩"那些夺魁的

队伍每每掺有水分"有些已是地地

道道的弄虚作假了$

这不是个别的例子"随着群众

文艺活动的蓬勃开展" 近年来"各

级各类比赛层出不穷" 从歌咏(舞

蹈(朗诵到演讲(曲艺"丰富多彩*

赛诗(征文也屡见不鲜$ 但正如上

述情况"雇佣)枪手%顶替已非个

别" 由此影响了赛事的信誉和质

量"真令人头疼$

)枪手%已不是个人问题"也不

是个别问题$ 社会上对)枪手%有需

求"有市场"而)枪手%也有来源$ 由

此)供需两旺%"轻易怎么禁得了呢.

关键是这类需求往往还是组织

行为$ 仍以歌咏大赛为例"有的领导

说-)挤不进/百团0"怎么交代.%具体

操办的人当然明白" 这涉及领导的

!政绩%"哪怕不择手段"也不能名落

孙山"外雇!枪手%也就顺理成章了$

不单是业余方面" 有些正式

的(专业的汇演(评比"也有弄虚作

假的!枪手%现象$ 正常情况下"院团

或地区之间交流合作" 外请一些编

导(主演"并注明!邀请%(!客串%"原

无不可* 但从上到下满台都是 !客

卿%" 除了跑龙套的都不是自己人"

那能算你的!产品%吗. 在我看来"

这些文化艺术活动"倘若靠的都是

!外援%" 那离危机也就不远了"何

况当中还会有不少!猫腻%$

如此失去公开性和公正性的评

比( 竞赛活动" 造成的后果是严重

的-一是老实人吃亏$一位长期在基

层培训业余群众并颇有成绩的指挥

每每败在!雇佣军%手下"气得她多

次表示!不干了%$ 二是腐蚀了队伍$

有的!枪手%并不坏"但长期投机取

巧" 势必影响素质" 对业务也无帮

助$尤其是一些青年学生"更不该受

此浸染$三是制造了虚假繁荣$近年

来从上到下对群众文艺的投入颇有

增加"也收到了效果"但弄虚作假现

象不解决"弄得不好"劳民伤财$

关键在于领导$今后带有竞赛

性质的活动"能否不和或少和!政

绩%挂钩. 赛事的成果能否再减少

些功利的含量.运行中能否更公开

透明(公正严明一些. 各项工作的

初衷能否更明确纯洁"尤其是贯彻

下去不要走样(异化. 只有端正了

动机"拔掉了根子"!枪手%才会失

去!温床%$否则"长此以往"盘根错

节"就更难治理了$而受害的"总是

国家(社会和民众$

! ! ! !经常可以在各种大小展览听到

类似解说词-!这件宝贝存世唯有两

件"一件在故宫"一件在你跟前$%被

警方查处的炎黄文交所能悄无声息

地非法获取会员注册费 %&! 亿元"

民间!国宝%的号召力不容小觑$

这些!国宝%安放在防弹玻璃罩中"

不许拍照触摸" 三步一岗五步一哨"再

有几个来头颇大的专家为你指点一二"

邀请几位官员出席剪彩"言语里动辄

价值上亿(清宫内藏(天子真赏++

普通民众也唯有听得频频点头$

民间藏宝多不多.貌似不少$!三

英战赵云%的葵口盘(雍正年间的!金

陵十二钗% 大缸(!鬼谷子组团下山%

的系列陶瓷(区分公母的十二生肖陶

瓷(黄帝年间的五彩大罐++光在冀

宝斋"一件件来路不明的展品就足以

颠覆中华民族五千年文明史$

鉴定难不难.通常不太难"有经验

者根据目测"根据历史考究"根据科学

仪器" 对文物鉴定能够得到一个八九

不离十的结果$ 但是" 说真容易说假

难"要将赝品揭露出来"这种行为断人

财路"吃力不讨好"甚至会引来反扑和

报复$我国文物鉴定的纷乱现象"在短

期内恐怕无法根治$ 比如当初宁玉新

对王刚的炮轰"称其砸碎的都是真品"

媒体哗然$ 一时间的乱局"叫没有受

过专业训练的旁观者不知该信谁$

将赝品强行视为国宝的群体"被

收藏界的真藏家戏称为!国宝帮%"他

们的目标是洗白赝品" 颠倒是非"蒙

骗公众" 以达到不可告人的经济目

的$ 有权威人士认为"目前!国宝帮%

横行有三因素-其一"!国宝帮%即便

涉嫌诈骗"但文物市场的特殊性使诈

骗的认定有难度" 法律上存在盲区$

其二"某些媒体"甚至是主流的媒体

以经济利益为导向"为!国宝帮%做宣

传" 严重误导了缺乏专业知识的公

众$ 其三"监管部门的不作为$

作为媒体" 在无法确认藏品是

真迹的情况下"要把好关口"切不可

原封不动地将其写上报纸( 摄录成

电视播出$ 否则"刊出播出后"不坏

好意者就拿到了!国宝%的佐证"进

而当做误导公众的筹码$

而作为收藏投资者" 对各种惊

世骇俗的收藏!故事%也应该滋生一

点免疫力了$
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! ! ! !日前"教育部发出通知"要求

今年普通高校招生录取严格执行

政策"再次明确不得在录取工作结

束前"以!签订预录取协议%!新生

高额奖学金%!入校后重新选择专

业%等方式恶性抢夺生源$

近年来" 一些名校在招生中进

行!掐尖战%$ 为了把优质生源抢到

手"一些高校只顾目的不顾手段"导

致种种招生乱象$ 没有规则的竞争

之下" 最终谁也不是赢家$ 今年年

初"教育部针对往年招生的问题"颁

布了!!'条禁令%*这回重申禁令"接

下来关键是有令必行(有禁必止$

高水平的竞争" 呼唤高质量的

标准"有境界的追求$不管是争考高

分的状元"还是争一个响亮的简称"

这些努力不能说毫无价值" 但如果

以!大学之道%的视野(立德树人的

胸怀来瞭望"很多的!争%则过于功

利( 过于浮躁" 与大学精神格格不

入$高校的评价体系在走向多元化"

好比大楼不是大学的名片" 高分生

源也并非高校竞争力的核心$ 招了

一堆状元(抢了一个好名称"这些只

是!面子%"高校的竞争力还得看!里

子% 厚不厚- 从师资队伍到教学水

平"从校园文化到创新活力"以及无

可替代(不可复制的办学风格$

在同一所城市或相距不远的

名校"或者实力相当的名校"难免

会有!瑜亮情结%"会有争强好胜的

心理$ 有道是!文无第一"武无第

二%" 高校之间的竞争故事还将演

绎下去$ 其精彩与否"可以借用北

大( 清华校园里流传甚广的两个

!名句%来观察,,,一曰兼容并包"

二曰厚德载物$（塔元培 刊今日人
民日报 本报有删节）

! ! ! !近日参加本报与闵行区工商

联光彩事业促进会联合主办的!大

山童馨%支助贵州纳雍县失依儿童

公益活动"遇到毕节市委常委(统战

部长尹恒斌$ 听他讲在绥阳县当县

委书记时的一些经历"颇多感慨$

尹恒斌讲的第一件事是抓信

访$作为中组部选调的外地干部"尹

恒斌空降绥阳遭遇!下马威%$ 天天

有很多群众来县委大院要求解决各

种各样的问题$后来他才了解到"绥

阳的信访问题(治安问题"在贵州倒

数前三1 有一个妇女甚至冲进了他

的办公室"尹恒斌将她劝走后"立即

召开全县干部大会"要求所有乡镇

干部亲自下基层蹲点解决信访问

题"信访问题持续突出的"严肃追

究责任$ 一段时间后"绥阳县的治

安问题(干群关系有了显著缓解$

其实冲进尹恒斌办公室的妇

女"多年上访要求只有一个-村干

部给她家道个歉$ 因为村里推翻

了她家的车" 而村里的理由是村

里筑路她家没出钱$ 尹恒斌要求

乡( 村两级立即着手解决这个问

题" 同时他拿出 ()*元钱交给那

名妇女"让她把该补的钱补上$问

题很快得到圆满解决$

尹恒斌做的另一件事是 !铁

腕%治跑官$ 他在全县干部大会上

放出话" 谁也不要试图通过找关

系( 送钱送礼来达到任用提拔的

目的"违反规定的后果自负1结果

在尹恒斌任县委书记期间" 没有

一个人来送礼要官" 省市领导没

有一个请托电话"这使他能按照正

常程序选拔干部"用了一批肯干事

能干事的好干部"整个绥阳的干部

队伍风气有了根本性的转变$尹恒

斌说"这是外地干部的优势"没有

太多人情方面的顾虑$ 当然"你也

可以通过顺水人情迅速建立起关

系"但尹恒斌没有这样做$

县委书记" 对很多人来说是

很遥远的一个官$ 大城市的人没

有概念" 农民群众少有直接打交

道的机会$听尹恒斌一席话"深感

县委书记这一职位实在太重要$

县委书记作为还是不作为" 贴近

群众还是疏远群众" 对一个县的

发展"对群众的福祉影响巨大$近

期中央隆重表彰百名优秀县委书

记"其中的深意不言而喻$


